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Protokoll: Karen Stuckert

Teilnehmer

Verbundzentrale

David Lahm (Gast)
Heike Nienerza (Gast)
Uwe Reh (Gast)
Bettina Sunckel, (Gast)
Nicole Zeiler
Betina Schnepf (Gast)
Axel Nieder-Vahrenholz (Gast)

LBS Darmstadt/Wiesbaden

Stephan Rosenke
Monika Kreutzer
Sabine Müller

LBS Frankfurt

Renate Pleyer (Gast) 
Eve Picard
Ramona Arnold (Gast)
Christina Thomann

LBS Gießen/Fulda

Anette Knop
Florian Ruckelshausen
Frank Waldschmidt-Dietz (Gast - entschuldigt)
Hendrik Wesner

LBS Kassel

Martina Sauer
Sven Stefani 

LBS Marburg

Götz Hatop
Udo Seifert
Jürgen Warmbrunn (entschuldigt)
Tomasz Lopatka (Vertretung J. Warmbrunn)

LBS Rheinhessen/Mainz

Matthias Genzmehr (Gast - entschuldigt)
Marko Knepper
Andrea Mohr (Gast)
Karen Stuckert

Tagesordnung

TOP 1 Organisatorisches
TOP 2 HDS2 - Stellensituation und Stand (VZ)
TOP 3 Neue Materialfilter
TOP 4 Deutsche Anführungszeichen in erweiterter Suche nicht richtig indexiert



TOP 5 Abstimmungen
TOP 6 Verschiedenes

TOP 1 Organisatorisches
Die erweiterte Tagesordnung wurde angenommen. TOP 5 sowie die Themen IDP, DAIA und Störungsmeldungen unter Verschiedenes wurden 
hinzugefügt. 

Protokoll: Karen Stuckert

TOP 2 HDS2 - Stellensituation und Stand (VZ)

Stellensituation

David Lahm hat die Nachfolge Böttger angetreten (vorher Projektstelle.). Die Nachfolge Grothe konnte mit Betina Schnepf besetzt werden. Die 
Projektstelle Mobil und Digital hat nun Axel Nieder-Vahrenholz inne.

Vorstellung des aktuellen Stands von HDS 2

Folgende Punkte wurden vorgeführt:

Anzeige der Originalschrift
Exemplaranzeige:

Mehrfachanzeigen sind aufklappbar
bei E-Books zusätzlich zum Link zum Volltext Kommentarspalte
Inhaltsangaben sind zusammengefasst

Kurzanzeige: Status „ausleihbar“, „nicht verfügbar“, „nur vor Ort benutzbar“, „Volltext“ wird angezeigt
Merkliste:

Exemplaranzeige bei Titeln aus „Bücher & mehr“, beim Ausdruck ausgeklappt
auch EDS-Treffer in der Merkliste
gemeinsame Merkliste von Treffern aus „Bücher & mehr“ und „Artikel & mehr“ sind möglich
Wünschenswert wäre zusätzlich ein Bestelllink in der Merkliste.

Admin-Bereich:
unter „Broadcasts“ kann jede Installation Kurznachrichten (z.B. Hinweis auf lokale Wartungsarbeiten) auf Deutsch und Englisch mit 
definiertem Start- und Enddatum eingeben
unter „Static Pages“ können Seiten mit längeren Inhalten angelegt werden. Der Link zu solch einer Seite erscheint links oben im Header. 
Damit ist die Anzahl begrenzt.
Der Admin-Bereich soll im Footer verlinkt und mit Passwort geschützt sein.

Offen ist der letzte Meilenstein: Benutzerbereich, Designanpassungen mit der Agentur, Statistik – Matomo-Oberfläche.

Stand des PAIA-Servers

Der PAIA-Server befindet sich derzeit im Betatest-Stadium. Das Roll-out von HDS 2 erfolgt unabhängig von der Einbindung des PAIA-Servers. Somit 
bleiben mit Einführung von HDS 2 zunächst der Benutzungsbereich und die Bestellfunktionen unverändert.

Neues Pilottreffen

In der KW 50 ist das Treffen geplant. Danach erfolgt die Testphase für den 3. Meilenstein bis ca. 1. Februarwoche. Im Anschluss und parallel Bugfixes und 
Weiterarbeit an Meilenstein 4. Meilenstein 4 kann voraussichtlich im Frühjahr 2020 getestet werden. Das Roll-out für die Pilotbibliotheken startet 
frühestens im Sommer 2020.

Neuer EDS-Vertrag (HDS allg.)

Auf der letzten Verbundratssitzung wurde der Vertragsentwurf einstimmig angenommen. Der Vertrag ist zwischenzeitlich unterzeichnet und läuft vom 
01.01.2020 bis zum 31.12.2023. Es gab eine moderate Preiserhöhung. Alle derzeitigen Mitgliedsbibliotheken, die in einem Anhang aufgeführt sind, sind 
weiter abgedeckt. Es fällt eine Einrichtungsgebühr an, wenn eine neue Bibliothek EDS nutzen möchte.

TOP 3 Neue Materialfilter
 http://trac.hebis.de/trac/vufind/ticket/1226

Hintergrund: es gibt in der UB Kassel immer wieder Nachfragen von Nutzerseite, warum man nicht gezielt nach E-Books oder E-Journals filtern kann. Die 
Kombination von 'Buch' und Zugriffsart 'Online' erschließt sich nicht automatisch.

http://trac.hebis.de/trac/vufind/ticket/1226


1.  

2.  

Nach Diskussion wird entschieden, dass der Vorschlag in HDS 1 nicht mehr umgesetzt wird. Mit HDS 2 soll es möglich sein, pro Installation nicht 
gewünschte / benötigte Filter aus Facetten auszublenden. Nach einer Aufwandsabschätzung soll zu einem späteren Zeitpunkt erneut darüber abgestimmt 
werden.

TOP 4 Deutsche Anführungszeichen in erweiterter Suche nicht richtig 
indexiert
 http://trac.hebis.de/trac/vufind/ticket/1135

Problem: Deutsche Anführungszeichen &#x201c; und &#201e; führen zu Problemen in den Suchfeldern Titelstichwort und Vollständiger Titel der 
erweiterten Suche. Über die WinIBW3 gelangen diese Zeichen zunehmend in die Titelaufnahmen. (durch Copy-and-Paste aus anderen Texten, aus E-
Book-Fremddaten etc.)

Antwort: Das Problem dieser Zeichen ist Ihre Verwandtschaft zu den englischen Anführungszeichen, die normalerweise zur Markierung von Phrasen 
eingesetzt werden.

Status Quo: Sonderzeichen zur Hervorhebung bleiben erhalten
Für die explizite Suche ist es erforderlich, die Zeichen zu maskieren.
Nach einer kleinen Anpassung in der Oberfläche, würde die Verlinkung des HST passende Treffer finden. (siehe Beispiele oben)
Anführungszeichen im Text werden grundsätzlich ignoriert. Dann ist es aber nicht mehr möglich die Sonderzeichen als Sucheinschränkung zu 
nutzen.
Die Verlinkung des HST würde potentiell unschärfere Trefferlisten produzieren.

Nach Diskussion wird Variante 2 einstimmig angenommen und soll möglichst bald umgesetzt werden.

TOP 5 Abstimmungen
These: Abstimmungen wie bei den obigen Tickets sollten möglichst außerhalb der Sitzungen diskutiert werden, da man so mehr Zeit für eine Einschätzung 
des Problems und die Auswirkungen eines Vorschlags zur Verfügung hat. Eine Position/Meinung jeder Bibliothek ist wichtig. Bei Bedarf kann das Thema 
an den Vorsitzenden der AG gegeben werden, der dann die Moderation übernimmt und eine Abstimmungs-Wiki-Seite erstellt. 

In der Diskussion stellt sich heraus, dass bei abstimmungsbedürftigen Tickets meist eine Deadline fehlt. Die Ticket-Ersteller sollen zukünftig darauf achten 
und über die P2dev-Liste an die Deadline erinnern. Tickets, die darüber hinaus erklärungsbedürftig sind, sollen weiter auf der Sitzung besprochen werden.

TOP 6 Verschiedenes

IDP

Die Tickets dazu wurden zusammengefasst unter . Als schnelle Lösung wird der Login-Button disabled und eine http://trac.hebis.de/trac/vufind/ticket/1284
Sanduhr o.Ä. angezeigt. Danach kann getestet werden, ob damit die jetzigen Probleme gelöst sind oder weitere auftauchen. Der Wechsel auf neuen IDP 
setzt Tests voraus sowie die Einbindung in PUMA. Nach Einbindung der „schnellen“ Lösung und einem einmonatigen Test, soll geprüft werden, wann auf 
den neuen IDP gewechselt werden kann.

DAIA

Mit HDS 2 gibt es auch einen neuen DAIA-Server. Diskutiert wird die Speziallösung für „unvollständige“ Bandlisten, die bei Zeitschriftenaufnahmen in 
einigen Lokalsystemen verwendet werden. Bisher gibt es hier keine Bandlistendarstellung des Portals, sondern es wird bei Zeitschriften direkt in die 
Bandliste der OPACs verlinkt. Im Unterschied zu den Bandlisten von identischen Mehrfachexemplaren bei Monographien darf der Ausleihstatus der Bände 
nicht „summiert werden“. Außerdem ist zusätzlich zur Bestellmöglichkeit der vorhanden Bände ein Link auf die freie Zeitschriftenbestellung nötig, damit 
sowohl noch nicht an der Zeitschrift erfasste Bände (noch nicht ausgeliehene) als auch Zeitschriftenbände, für die eine monographische (Stücktitel)-
Aufnahme vorliegt bestellt werden können. Herr Ruckelshausen wird ein Ticket in Trac eröffnen, damit die betroffenen LBSe diskutieren können, welche 
Informationen über daia.fcv und über den Loan-Server geliefert werden können.

http://trac.hebis.de/trac/vufind/ticket/1288

Störungsmeldungen / HDS-Status

Die UB Frankfurt fragt an, wie andere Bibliotheken mit dem Problem umgehen, wenn die Zuständigen gleichzeitig nicht im Hause sind und keiner da ist, 
der an die P2dev-Liste schreiben kann.

Kassel stellt Monitoring-Seiten für die Info-KollegInnen zur Verfügung. Es wird auf die Liste P2Fragen verwiesen, an die jeder schreiben kann. Der 
Vorschlag eines zentralen Monitorings wird begrüßt, ist allerdings wegen des Aufwands derzeit nicht umsetzbar.

Zeitpunkt des Vorsitzwechsels

Stefani: Der Bericht auf der Verbundkonferenz sollte am Ende der Vorsitztätigkeit liegen. Dafür müsste der Vorsitzwechsel auf die Herbstsitzung gelegt 
werden. Vielleicht ist es auch besser, den Vorsitz nur alle zwei Jahre zu wechseln. 

http://trac.hebis.de/trac/vufind/ticket/1135
http://trac.hebis.de/trac/vufind/ticket/1226
http://trac.hebis.de/trac/vufind/ticket/1288


Abstimmung 1: Vorsitzwechsel alle zwei Jahre?

Vorschlag wird einstimmig angenommen. Der nächste Wechsel erfolgt im November 2021.

Abstimmung 2: Vorsitzwechsel im Herbst?

Vorschlag wird einstimmig angenommen.

Einzeltickets

Frage: Einzeltickets schreiben zu Problemen von Anzeige (oder Indexierung) von RDA-Kategorien: hilfreich oder lästig bei Entwicklung RDA-gerechter 
Darstellung und Überarbeitung der MARC-Schnittstelle?

Vorhandene Felder werden mit HDS 2 RDA-gerecht dargestellt. Aber: lieber ein Ticket  zu viel als zu wenig. 

Abschied

Frau Nienerza verabschiedet sich in den Ruhestand und bedankt sich für die außerordentlich gute Zusammenarbeit. Auch die AG bedankt sich und 
wünscht alles Gute!

Organisatorisches Protokoll

Herr Stefani hat das Protokoll für die nächste Sitzung angelegt und bittet darum, TOPs einzutragen; falls möglich, mit kurzer Erklärung. Der Vorschlag, das 
Protokoll direkt in der Sitzung zu schreiben, wurde vertagt.

Nächster Termin

Nächstes Treffen der AG Portal ist am 12.05.2020.
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